
Compte rendu de la Commission Recherche SAES du jeudi 14 mars 2024 

(en distanciel) 

 

Présent·es : Emma Bell ; Lucie de Carvalho ; Mathieu Duplay ; Blandine Pennec ; Mélanie Joseph-
Vilain ; Julien Nègre ; Lucie de Carvalho ; Nathalie Jaëck ; John-Erik Hansson ; Rémi Digonnet ; 
Sandrine Sorlin ; Séverine Wozniak + Alexandra Poulain et les membres de la Commission 
Formation (de 10h à 12h) 

Excusé·es : Hélène Machinal ; Muriel Adrien ; Anne Page. 

 

La première partie de la réunion en mode hybride avec la Commission Formation de la SAES a 
été consacrée au nouveau chantier commun sur l’évolution du métier de l’EC. La discussion 
portait sur un nouveau questionnaire en cours d’élaboration qui fait suite à une première 
enquête de 2016 conduite par la Commission Formation et à une enquête plus récente conduite 
dans le cadre du projet national HÉPISTÉA. Une trame de questionnaire avait déjà été proposée 
aux membres des deux commissions en amont de la réunion. Après prise en compte des 
suggestions et modifications des collègues, un nouveau questionnaire sera mis en commun en 
vue de son amélioration. Une bonne partie des questions ont été reconduites du premier 
questionnaire envoyé par la Commission Formation en 2016, mais certaines ont été reformulées 
et d’autres ajoutées afin de prendre en compte les évolutions. Cela devrait nous permettre de 
faire une comparaison qualitative (sinon quantitative) entre les deux périodes. Il a été décidé 
dans un premier temps d’adresser ce questionnaire aux membres de la SAES et ensuite de le 
proposer comme outil aux autres sections du CNU.  

 

La deuxième partie de la réunion n’a concerné que les membres de la Commission Recherche. 
Elle a commencé par accueillir ses nouveaux membres, Nathalie Jaëck et Rémi Digonnet qui 
remplacent Isabelle Gadoin et Olivier Glain. 

Emme Bell a présenté les excuses des représentant·e·s du CNU qui n’ont pas pu se joindre à nous. 
Iels seront bien présent·e·s lors de la prochaine réunion à l’automne. D’ici-là iels auront une vision 
plus complète sur les nouvelles réformes en cours.  

La Commission a ensuite étudié les demandes d’aides à la publication qui ciblent spécifiquement 
les frais de droits à l’image. Pour cette première campagne, sept demandes ont été reçues, ce 
qui représente une somme de 4390 €. La Commission a décidé d’accorder toutes ces demandes 
dans la limite de 1000€ par monographie.  

Une discussion est ensuite menée sur la thématique de la prochaine réunion des responsables 
des revues et des sociétés savantes qui aura lieu au prochain congrès de la SAES. Emma Bell a 
sollicité les membres de la Commission pour des suggestions concernant les responsables de 
revues susceptibles d’intervenir lors de cette réunion pour évoquer les bonnes pratiques et les 
outils informatiques à disposition. Il a été proposé d’inviter Denis Jamet (rédacteur en chef de 
Lexis – Journal in English Lexicology) et Marie Hédon (rédactrice en chef de E-rea). 



Ensuite a été abordé l’avancement des travaux des sous-commissions.  

La sous-commission sur les interventions des collègues dans les médias n’a plus lieu d’exister, le 
travail de mise en place du site étant désormais achevé. Il reste toutefois un travail important et 
continu à mener pour alimenter le site des contributions des collègues. Ce chantier a été un grand 
succès avec 215 interventions mises en ligne. Il est important que ce travail puisse être partagé 
entre d’autres membres du CAS présents à la Commission Recherche. 

La sous-commission sur l’annuaire des unités de recherche comportant des anglicistes avance 
bien. Aude Coquin, l’informaticienne que la SAES a embauchée pour mener à bien ce travail a 
assisté à la réunion afin de nous permettre d’échanger sur les dernières améliorations à apporter 
au site. Une fois que ces dernières modifications seront faites, les correspondant·e·s de la SAES 
seront contacté·e·s pour faire une dernière vérification des informations concernant leurs 
laboratoires avant la mise en ligne définitive (courant avril, si tout se passe bien). Il faudrait que 
quelqu’un puisse mettre régulièrement à jour ce site. Le bureau de la SAES discutera de la 
possibilité de confier cette responsabilité à son webmestre.  

La sous-commission sur le financement de la recherche est très active. Les informations sur les 
financements possibles est désormais accessible sur le site de la SAES 
(https://saesfrance.org/possibilites-de-mobilite-internationale-et-de-financement-de-la-
recherche/). Les webinaires qui ont déjà eu lieu sont également accessibles en replay sur le site. 
Un prochain webinaire sur la Commission Fullbright est prévu pour le 15 mars. D’autres 
webinaires à prévoir porteront sur les actions Marie Sklodowska Curie (une semaine consacrée à 
ce dispositif aura lieu du 21 au 28 mai : https://www.horizon-europe.gouv.fr/les-actions-marie-
sklodowska-curie-24064) et l’ANR.  

Etant donné le bon avancement de ces chantiers, d’autres chantiers pourront prochainement 
être entamés. La Commission a été sollicitée pour des suggestions. On a évoqué la possibilité de 
se focaliser sur l’internationalisation de la recherche et l’interdisciplinarité. Cette dernière 
thématique serait notamment à mener en collaboration avec les collègues associés au projet 
Hépistéa. Un document partagé pourra être renseigné en ligne : IdéesNvxChantiers.docx. Lors de 
la réunion commune du matin avec la Commission Formation a également été évoquée l’idée de 
mener un autre chantier transversal sur l’entrée dans le métier (les résultats du questionnaire 
nous permettront de déterminer la pertinence d’une telle entreprise). 

 

La date de la prochaine réunion est fixée au jeudi 3 octobre de 9h à 12h à Paris (lieu à 
déterminer).  

 

La séance s’est levée à 15h 

 

Emma Bell 

 
 


